

Artículo

# Acción colectiva y capital social en la Cuenca Media y Baja de Matanza Riachuelo

Claudia Tagliamonte<sup>1</sup> | Ana María Henry<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Jefe de Trabajos Prácticos de la Cátedra de Economía General



*Crédito: Travis Colbert (Unsplash)*

La problemática ambiental de la Cuenca Matanza Riachuelo es un fenómeno que merece observarse tanto desde el punto de vista del propio ambiente, como desde la mirada de las comunidades que se ven afectadas. En el contexto de los estudios que desde la Facultad de Agronomía, de manera interdisciplinaria, se llevan a cabo en el área, este trabajo se propone presentar un marco teórico que refiere la eficacia de la acción colectiva para la obtención de resultados.



La problemática ambiental de la Cuenca Matanza Riachuelo, es un fenómeno que merece observarse tanto desde el punto de vista del propio ambiente, como desde la mirada de las comunidades que se ven afectadas. En el contexto de los estudios que desde la Facultad de Agronomía, de manera interdisciplinaria, se llevan a cabo en el área, este trabajo se propone presentar un marco teórico que refiere la eficacia de la acción colectiva para la obtención de resultados.

La Cuenca Matanza Riachuelo abarca parte de catorce municipios de la provincia de Buenos Aires y atraviesa 9 comunas de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Tiene una superficie aproximada de 2047 km<sup>2</sup> y está localizada al noreste de la provincia de Buenos Aires. Es un terreno por el que escurre el agua proveniente de lluvias formando arroyos para reunirse en el curso principal que se denomina Matanza, y luego Riachuelo en su tramo final, y que recorre 64 km en sentido sudoeste-noreste hasta llegar a su desembocadura y descargar sus aguas en el Río de la Plata. Es importante tener en cuenta el flujo del agua por esta cuenca hidrográfica para comprender las problemáticas asociadas a su cantidad (inundaciones) y calidad (contaminación). (Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo [ACUMAR], s. f. a.)

Dentro de la Cuenca se pueden distinguir tres áreas: Cuenca Alta, Cuenca Media y Cuenca Baja. Esta división se debe a razones geográficas, económicas, políticas, sociales y a las diversas problemáticas que atraviesan las regiones.

- Cuenca Alta: Paisaje predominantemente rural. Actividad primaria y agroindustrias.
- Cuenca Media: Paisaje mixto urbano-rural.

- Cuenca Baja: Paisaje predominantemente urbano. Actividad industrial y de servicios.

La población de la cuenca representa aproximadamente un 10% de la población de la República Argentina lo que muestra una alta densidad poblacional en una pequeña parte del territorio nacional, lo cual significa un severo impacto sobre el ambiente. A este se suma el provocado por las industrias radicadas sobre todo en la Cuenca Baja. Las de mayor efecto sobre el ambiente son las del sector químico y petroquímico, las industrias alimenticias, curtiembres, frigoríficos, galvanoplastias y metalúrgicas. Esta parte de la cuenca es la zona más urbanizada e industrializada del país. (ACUMAR, s. f. a.)

Sin embargo, a pesar de los desarrollos urbanos e industriales, generados en el marco del proceso de crecimiento económico y social de la región, en la Cuenca también existen 6 Áreas de Protección Ambiental. Su relevancia radica en que, además de posibilitar el desarrollo de una elevada diversidad biológica, proporcionan agua, alimentos y materias primas; contribuyen al control de crecidas y mitigación de inundaciones, la recarga de los acuíferos, la mitigación del cambio climático, el control de la erosión del suelo, y la purificación de aguas contaminadas. (ACUMAR, s. f. a.)

La Cuenca Matanza Riachuelo se encuentra ubicada en la ecorregión pampeana, y en las áreas protegidas se puede observar todavía el característico pastizal en donde predomina la vegetación de estepa de gramíneas (pastos), en las zonas costeras los bosques ribereños, y en pequeñas fracciones parches de formaciones leñosas (bosques). Otro ecosistema característico son los humedales que tienen la capacidad de retener el agua de las lluvias y las crecientes de los ríos, por lo que atenúan el impacto de las



inundaciones. Además, son capaces de fijar los contaminantes presentes en el agua, como un filtro, gracias a la presencia de vegetación, que puede absorber metales pesados y degradar distintos compuestos orgánicos. (ACUMAR, s. f. a.)

Las distintas gestiones tanto políticas como económicas que tuvo la Argentina, dejaron sus huellas sobre el río y la cuenca (ACUMAR, s. f. b.) En 2004, un grupo de vecinas y vecinos de Villa Inflamable, en Avellaneda, reclamaron en la Corte Suprema de Justicia de la Nación que se hiciera efectivo su derecho a un ambiente sano, reconocido por el artículo 41 de la Constitución Nacional. Como consecuencia, en 2006 por Ley 26.168 que crea la Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR) atendiendo a la preocupante situación ambiental del río Matanza Riachuelo y su entorno. ACUMAR, se constituyó en un ente con ciertas particularidades: es autónomo, autárquico, interjurisdiccional y tripartito -coordina el trabajo con los tres gobiernos que tienen competencia en el territorio: Nación, Provincia y Ciudad-.

En julio de 2008, la Corte dictó un fallo histórico en el que responsabilizó a los tres estados por el deterioro de la Cuenca e intimó a ACUMAR a delinear un plan de saneamiento. El Plan Integral de Saneamiento Ambiental (PISA) que diseñó ACUMAR en 2009 y actualizado en 2010 y 2016, contempla un abordaje integral y define acciones cuyos objetivos son: mejorar la calidad de vida de las y los habitantes de la Cuenca, recuperar el ambiente en todos sus componentes (agua, aire y tierra), y prevenir daños con suficiente y razonable grado de predicción. (ACUMAR, s. f. c.)

En línea con estos objetivos, en el año 2019 se firmó un Convenio de Cooperación entre la Autoridad de Cuenca Matanza

Riachuelo-ACUMAR y la Facultad de Agronomía de la Universidad de Buenos Aires-FAUBA, con el objeto de colaborar tanto con en el diagnóstico como con propuestas de superación. Estudiantes y docentes se abocaron a esta tarea.

Uno de los trabajos surgidos de esta coordinación es el que se propuso identificar conflictos y promover iniciativas, con enfoque socioecosistémico, entre el uso urbano y las áreas verdes de la Cuenca Media y Baja. La expectativa se centró en explorar el grado de conocimiento de los beneficios asociados al mantenimiento de las áreas verdes, como herramientas de adaptación y mitigación al cambio climático, por parte de la sociedad civil. (Iannone, 2022) Para poder cumplir con los objetivos planteados la autora recurrió, entre otras fuentes, a entrevistas con representantes de organizaciones civiles y vecinos de la Reserva Ecológica Lago Lugano, Reserva Natural Municipal Santa Catalina, representantes de la Red de Áreas Protegidas Urbanas (RAPU), Colectivo Ecológico "Unidos por la Laguna de Rocha", vecinos autoconvocados de Camino de las Flores y Barrio Links Erratchú. Estas organizaciones funcionaron como referentes en la indagación, aunque también se realizó una búsqueda en redes sociales, noticias en medios digitales y videos -fuentes secundarias- con el objetivo de encontrar expresiones que dieran cuenta del fenómeno de la acción colectiva y la existencia de capital social.

El caso de la cuenca del río Matanza-Riachuelo se presenta como conflicto socioambiental ligado a industrias contaminantes, contaminación de ríos y arroyos, inundaciones y la especulación inmobiliaria y generó procesos de acción colectiva y movilización social de vecinos que se organizaron con un carácter territorial y voluntad comunitarista logrando que sus reclamos se instalen en

las agendas locales y municipales y que con el tiempo fueron nucleando a territorios con las mismas problemáticas. Las propuestas de cambio en los modelos de gestión institucional de los recursos naturales en la región fueron producto de la iniciativa de estas organizaciones sociales. (Bonifacio *et al.*, 2017)

El territorio de la parte media y baja de la Cuenca Matanza-Riachuelo presenta características distintivas por ser la zona más urbanizada e industrializada del país, pero donde todavía existen grandes extensiones de paisaje relativamente autóctono (pastizales, bosques bajos, humedales). Esto le confiere una identidad en el sentido de diferenciación de los otros y genera en los vecinos una idea de identidad territorial en sentido amplio entendido como la construcción a partir de elementos culturales, productivos, paisajísticos, ambientales, históricos y sociales que son compartidos. Expresan también la función del patrimonio cultural que es la de construir lazos sociales, vínculos de cohesión, de identidad y de memoria en los territorios (Soto Uribe, 2006)

El sentido de identidad territorial se puede encontrar en la nota del portal de noticias que dialogó con Ricardo Pirraglia, integrante de Vecinos Autoconvocados en Defensa de Santa Catalina que expresa:

“¿Qué es la reserva Santa Catalina para los vecinos del lugar? Más allá de ser un lugar histórico único en el país, y que cuenta con una hermosa y variada biodiversidad. Para el vecino común es su lugar mágico, su refugio de la urbanización, compuesto por recuerdos y travesuras de niños, un lugar de amistades, de paseos inolvidables, de romances, de aprender de la naturaleza y

descubrirla, para aprender a quererla, defenderla, y a amarla.” (Castillo, 2022)

Uno de los integrantes del grupo promotor del espacio protegido: Camino de Las Flores, Francisco da Costa, expresa la identidad territorial en sentido amplio a partir de elementos históricos compartidos: “Teníamos que hundir las raíces de la propuesta en aspectos que ya estaban en lo profundo de nuestra tradición, mostrando que era un camino rural muy antiguo”. (Bustos, 2023)

Los vecinos fueron y son quienes se presentaron ante la justicia en defensa de un ambiente sano, y generaron e impulsaron proyectos a nivel municipal y provincial para la creación de áreas protegidas, privilegiando la acción colectiva a la individual.

Es a partir de este caso vecinal que se presenta la noción de acción colectiva como estrategia eficaz de protección del ambiente: “...para que exista acción colectiva no es suficiente que los individuos estén organizados o asociados de manera conjunta con base en un objetivo común, sino que deberán desarrollarse procesos de reconocimiento mutuo, de construcción de una identidad común, delegación de poder, capacidad de adaptar reglas, generar aprendizajes, entre otros.”<sup>1</sup>. La acción colectiva, se basa en la existencia previa de capital social entendido como “...confianza, normas de reciprocidad, redes de participación civil, reglas y leyes.” (Ostrom y Ahn, 2003). Las asociaciones de vecinos son un tipo de red de compromiso social que reúne a agentes de estatus y poder equivalentes y una forma importante de capital social porque representan una interacción horizontal intensa. Estas redes de participación civil con este tipo de interacción tienen efectos

<sup>1</sup> “La acción colectiva es la acción o serie de acciones que realiza un grupo de individuos para alcanzar un objetivo o

interés común” (Ostrom E., 2000, como se citó en Courdin V., 2020)



secundarios benéficos muy poderosos para la sociedad como un todo. (Ostrom, *op cit.*)

Diversas expresiones pueden encontrarse como indicios de acción colectiva y redes de participación civil con individuos de estatus y poder equivalentes asociados en base a un objetivo común:

- “Como en casi todas las acciones de voluntariado, la convocatoria y los encuentros en el lago Lugano generan mucho compromiso. Hay participantes de todas las edades, algunos de los cuales trabajan o estudian en algo relacionado; pero muchos otros son simples vecinos que tomaron conciencia sobre la degradación de su propio hábitat y se decidieron a hacer algo al respecto” (Federovisky, 2019)
- “Luego de reiterado movimiento de vecinos que hicieron llegar sus reclamos al Gobierno de la Ciudad, comenzó la tarea por recuperar el sitio. Para ellos muchos vecinos contribuyeron sumándose a la tarea. Algunos optaron por limpiar, otros por plantar árboles.” (Nuevo Ciclo, 2017)
- “Además, es fundamental tener en cuenta que desde 2011, la reserva cuenta con el reconocimiento oficial de la ley provincial 14.294/11, gracias a la lucha incansable de los vecinos y a una impresionante movilización que logró reunir en ese momento más de 50.000 firmas. Como Vecinos Autoconvocados, hemos lanzado una campaña de recolección de firmas en repudio a esta actitud de la UNLP, a la vez que respaldamos la propuesta de expropiación.” “Nos erguimos como guardianes comprometidos con el bienestar de nuestro entorno, de las futuras generaciones y del ecosistema que todos compartimos” “Entre todos podemos. La experiencia nos

demuestra que, si nos juntamos, podemos conseguir lo que nos proponemos” (ANRed, 2023)

- “El Colectivo Ecológico “Unidos por Laguna de Rocha” se forma en agosto del 2008 con el fin de unificar los trabajos que diferentes vecinos de Esteban Echeverría venían realizando en pos de declarar la Laguna de Rocha como Reserva Natural. El Colectivo es abierto a la colaboración de la Comunidad. El trabajo nuestro es para todos. Como la Reserva.” (Laguna de Rocha, s. f.)
- “...pero la idea de proteger esta área natural no es un sueño reciente ni surgió de los pasillos de la política tradicional. La propuesta germinó años atrás en el corazón y la lucha de los vecinos y vecinas del barrio Campo Ramos...” (Cabrera, 2023)

Un apartado interesante en el trabajo de Ostrom y Ahn, es la discusión sobre capital social en contextos de alta tecnología en referencia a la transformación en la comunicación. Particularmente Internet – que es en sí misma una red- es un medio para la colaboración y la interacción entre individuos y tiene potencial como medio para construir capital social dependiendo de cómo los usuarios construyen las comunidades. El alcance de Internet hace más sencilla y menos costosa la acción colectiva, aunque puede darse a expensas de una baja confianza lo que dificultaría la construcción de capital social (Ostrom, *op. cit.*)

Casi todas las organizaciones de vecinos tienen su espacio en la red Facebook y en Instagram – algunas se mantienen más actualizadas que otras- y allí publican las invitaciones y resultados de los eventos que proponen para visibilizar sus intereses. Particularmente, para Ciudad Evita existe -aunque desactualizada- una revista digital de

temas locales variados, pero que plantea dentro de sus premisas, la defensa de la Reserva Ciudad Evita. Allí expresan: "Nuestra misión (siempre con espíritu vecinal) es acercar a los habitantes a través de esta herramienta cultural de Internet y fomentar una conciencia lugareña, para que entre todos cuidemos y mejoremos el lugar donde vivimos." y reclaman: "¿Estaremos a tiempo de corregir definitivamente la historia con el proyecto reserva natural ciudad evita para regresarle la dignidad perdida a esta emblemática ciudad...?" ([www.cdadevita.com.ar](http://www.cdadevita.com.ar), s. f.). En la plataforma Youtube se encuentran videos de diversa calidad donde, por ejemplo, para visibilizar la problemática de la reserva Santa Catalina en Lomas de Zamora los autores aclaran: "La idea de este trabajo audiovisual autogestionado, grabado con la utilización de un dispositivo móvil (debido una cuestión meramente presupuestaria) ... años después, con mucho esfuerzo, pero con el afecto y el debido respeto hacia este maravilloso sitio natural, el documental pudo culminarse" (Vecinos por Santa Catalina, 2020)

Otros ya presentan edición profesional y participación de actores conocidos como es el caso de los realizados por la Fundación Ambiente y Recursos Naturales que, si bien es una organización nacional, incluye en los videos la participación de vecinos o referentes de la zona. (Fundación Ambiente y Recursos Naturales [FARN Argentina], 2020)

Retomando el concepto de capital social, es necesario mencionar que fue elaborado por Bourdieu, Coleman y Putnam con similitudes y diferencias que intentan sintetizarse aquí, a partir del trabajo de Ramírez Plascencia (2005)

Para Bourdieu hay cuatro elementos esenciales y que a la vez deben articularse: la pertenencia a un grupo, la existencia de

intercambio material y simbólico en su interior, el grado de institucionalización y los recursos que posee el grupo. Presupone conocimiento y reconocimientos mutuos entre sus miembros con un mínimo de homogeneidad reconocida entre quienes las forman. Implica que los grupos tienen recursos y que son capaces de movilizarlos. Su idea de capital social guarda estrecha relación con la noción de clase social.

En el caso de Coleman, el concepto de capital social permite ofrecer explicaciones verticales y horizontales a los fenómenos sociales. En el sentido vertical, el grupo es un recurso para pasar de la acción individual a la acción colectiva, de lo micro a lo macro. La explicación horizontal, es que existe capital social donde cualquier aspecto de la estructura social contribuya a la realización de los fines del actor. Incluye ciertos elementos como la confianza en el ambiente social, y la expectativa de reciprocidad y obligación en el receptor y entiende a las organizaciones sociales también como capital social.

Por otro lado, Putnam toma una nueva variable: la comunidad cívica definida como aquella comunidad donde la ciudadanía tienen un alto compromiso cívico, se asumen y actúan como iguales políticamente, capaces de elevada solidaridad, confianza y tolerancia que dan mucho impulso al asociacionismo. Toma a la confianza también como componente esencial del capital social como también a las normas de reciprocidad y las redes de compromiso cívico. Estas redes de compromiso cívico son redes sociales horizontales donde los agentes tienen equivalente status y poder como por ejemplo las asociaciones vecinales.

En una nota periodística realizada para denunciar la tala de árboles en uno de los pulmones verdes de Almirante Brown, una



de las personas que colabora en la preservación del espacio es clara en cuanto a la confianza en quienes viven en el barrio, dice: "...vinieron de otro lado a cortar para vender leña. Nosotros descartábamos que fueran los vecinos. Sabemos que están comprometidos" (deBrown, 2021) manifestando así el nivel de confianza en los vecinos.

A partir de la exploración en redes sociales y medios digitales se encontraron expresiones de algunas de las organizaciones sociales de la Cuenca Media y Baja Matanza-Riachuelo que dan cuenta del fenómeno de la acción colectiva y la existencia de capital social. Los vecinos privilegian la acción colectiva a la individual para las presentaciones ante la justicia o la generación de

proyectos a nivel municipal y provincial. Se constituyen así en un tipo de red de compromiso social que reúne a agentes de estatus y poder equivalentes, reconociéndose así elementos esenciales del concepto de capital social abordado tanto por Bourdieu como por Coleman y Putnam.

Si bien los casos expuestos en este trabajo son puntuales y de alcances modestos, el propósito ha sido ilustrar empíricamente el alcance que variables como la información, la comprensión, la confianza entre los actores y la promoción de acciones definidas, colaboran en la obtención de resultados eficaces para la comunidad en su conjunto.

## Referencias Bibliográficas

- ANRed, (30 de mayo de 2023) Reserva Santa Catalina defendida por los vecinos auto-convocados <https://www.anred.org/reserva-santa-catalina-defendida-por-los-vecinos-auto-convocados/> Recuperado 9 de julio de 2024
- AUTORIDAD DE CUENCA MATANZA RIACHUELO [ACUMAR] (s. f. a). Características de la Cuenca Matanza Riachuelo. <https://www.acumar.gob.ar/caracteristicas-cuenca-matanza-riachuelo/> Recuperado el 7 de julio de 2024
- (s. f. b.) Historia de la Cuenca <https://www.acumar.gob.ar/institucional/historia-cuenca/> Recuperado el 7 de julio de 2024
- (s. f. c.) Institucional <https://www.acumar.gob.ar/institucional/> Recuperado el 7 de julio de 2024
- Bonifacio J. L., Wahren J. y Villagrán, A. (2017) Estudios sobre los movimientos sociales. Entre el neoliberalismo y pos-neoliberalismo. En Patricia Alejandra Collado ... [et al.]; coordinación general de Patricia Alejandra Collado; José Luis Bonifacio; Gabriel Vommaro. Estudios sobre ciudadanía, movilización y conflicto social en la Argentina contemporánea. (1a ed., Cap 2, pp.133-206) Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO; Ciudad Autónoma de Buenos Aires: PISAC - Programa de Investigación sobre la Sociedad Argentina Contemporánea, 2017.
- Bustos, E., (19 de julio de 2023) Caminos Las Flores: El pulmón verde que impulsaron los vecinos. Visión web. <https://www.visionweb.com.ar/?p=11219> Recuperado el 8 de julio de 2024
- Cabrera, M., (1 de julio de 2023). Camino de las Flores: un pulmón verde protegido por la lucha vecinal. AUNO <https://auno.org.ar/camino-de-las-flores-un-pulmon-verde-protgido-por-la-lucha-vecinal> Recuperado 9 de julio de 2024

- Castillo, B., (1 de julio de 2022) Lomas de Zamora: vecinos reclaman la protección de la Reserva Santa Catalina. Nota al Pie. <https://www.notaalpie.com.ar/2022/07/01/lomas-de-zamora-vecines-reclaman-la-proteccion-de-la-reserva-santa-catalina/#:~:text=La%20Reserva%20Santa%20Catalina%20es,a%20humedales%20y%20edificios%20hist%C3%B3ricos.> Recuperado el 8 de julio de 2024
- Courdin, V. (2020) Acceso a tierra de ganaderos familiares: análisis de la acción colectiva en el Litoral Norte uruguayo. Agrocienza Uruguay [Internet] 2020 En Rossi, V., Chia E. (Ed.) IV Congreso de Ciencias Sociales Agrarias DOI: <https://doi.org/10.31285/AGRO.24.350>
- deBrown (23 de junio de 2021) Longchamps: denuncian tala de árboles nativos en el “Camino de las Flores” <https://www.debrown.com.ar/longchamps-denuncian-tala-de-arboles-nativos-en-el-camino-de-las-flores/> Recuperado el 10 de julio de 2024
- Federovisky, S. (4 de marzo de 2019) Así se recuperan la biodiversidad del lago Lugano y el arroyo Cildáñez a través de la biorremediación. Infobae. <https://www.infobae.com/tendencias/ecologia-y-medio-ambiente/2019/03/04/a-traves-de-la-biorremediacion-el-gobierno-porteno-y-600-voluntarios-recuperan-la-biodiversidad-del-lago-lugano-y-el-arroyo-cildanez/> Recuperado el 8 de julio de 2024
- Fundación Ambiente y Recursos Naturales [FARN Argentina], (16 de octubre de 2020) Ciudad Evita Natural NOW! Documentary Film [Archivo de video] Youtube [https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=XJ2a2Oi8bX0&embeds\\_referring\\_euri=https%3A%2F%2Fwildhub.community%2F&feature=emb\\_imp\\_woyt](https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=XJ2a2Oi8bX0&embeds_referring_euri=https%3A%2F%2Fwildhub.community%2F&feature=emb_imp_woyt) Recuperado 10 de julio de 2024
- Iannone, C. (2022) Los espacios verdes de la Cuenca Matanza Riachuelo: conflictos e iniciativas de conservación <http://ri.agro.uba.ar/files/download/articulo/eg2022iannonecarlasofia.pdf> Recuperado el 7 de julio de 2024
- Laguna de Rocha (s.f.) Boletín Informativo Colectivo Ecológico “Unidos por Laguna de Rocha” <http://www.laguna-rocha.com.ar/p/sobre-el-colectivo-ecologico.html#:~:text=El%20Colectivo%20Ecol%C3%B3gico%20E2%80%9CUnidos%20por,de%20Rocha%20como%20Reserva%20Natural.> Recuperado el 8 de julio de 2024
- Nuevo Ciclo (12 de abril de 2017) La historia del lago que se convirtió en Parque Natural. <https://www.nuevociclo.com.ar/la-historia-del-lago-que-se-convirtio-en-parque-natural/> Recuperado el 8 de julio de 2024
- Ostrom E. y Ahn T. K. (2003) Una perspectiva del capital social desde las ciencias sociales: capital social y acción colectiva. Instituto de Investigaciones Sociales. *Revista Mexicana de Sociología*. Año 65, núm. 1, enero-marzo, 2003, México D.F.
- Ramírez Plascencia J., (2005) Tres visiones sobre capital social: Bourdieu, Coleman y Putnam. Universidad de Guadalajara. Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades. ACTA REPUBLICANA Política y Sociedad Año 4, núm. 4, pp.21-36. 2005
- Soto Uribe D. (2006) La identidad cultural y el desarrollo territorial rural, una aproximación desde Colombia. Proyecto de Desarrollo territorial rural a partir de servicios y productos con identidad. [https://www.salonesvirtuales.com/assets/bloques/Soto\\_URIBE\\_desarrolloterritorialrural.pdf](https://www.salonesvirtuales.com/assets/bloques/Soto_URIBE_desarrolloterritorialrural.pdf) Recuperado el 13 de junio de 2024



- Vecinos por Santa Catalina. (20 de junio de 2020) Documental completo Santa CataViva [Archivo de video]. Youtube <https://www.youtube.com/watch?v=LlfrYxYO9rl> Recuperado 10 de julio de 2024
- WWW.CDADEVITA.COM.AR (s. f.) <https://www.cdadevita.com.ar/> Recuperado el 9 de julio de 2024

